

# COLECTIVIDADES AGRARIAS DE LA PROVINCIA DE ALBACETE DURANTE LA GUERRA CIVIL <sup>1</sup>

Por José Deogracias CARRIÓN ÍÑIGUEZ

## INTRODUCCION.

En el transcurso de la guerra civil se va a producir en el agro albacetense un fenómeno especialmente relevante que generará una verdadera revolución agraria. Es el de la agricultura colectivizada, que lleva aparejado un nuevo sistema de producción y de distribución.

La colectivización en la provincia de Albacete se manifiesta como una de las aportaciones más positivas de la revolución. Como en el resto de las provincias donde tuvo lugar se caracterizó por su significación material y moral. Supuso una esperanza para muchos campesinos, liberándolos de las negativas relaciones sociales y de trabajo que venían padeciendo. Un colectivista de Pétrola refiere: "Nos tratábamos como una familia, nunca hubo dificultades ni problemas con nada, en la época de recolección comíamos todos en el campo y la comida se repartía para todos por igual. En la colectividad no había ni pobres ni ricos, ni gente importante"<sup>2</sup>.

Cuando abordé el estudio de estas colectividades en la provincia la situación de la investigación histórica del movimiento colectivizador había sido casi nula. Sólo existía una aproximación de Benito Sanz Díaz a las colectividades en el pueblo de Villamalea. El estudio de dichas experiencias había sido marginado por una bibliografía e historiografía polémica sobre el tema. Dentro de la bibliografía sobre la revolución social en la guerra civil, las alusiones a las colectividades agrarias albacetenses eran muy escasas y fundamentalmente referidas a las colectividades de la CNT olvidando la labor realizada por la UGT. Actualmente, el panorama de investigaciones es mucho más rico.

Cuando comencé a cuestionarme el estudio de las colectividades agrarias en la provincia albacetense partí de una aproximación global a este sustantivo capítulo de la historia socioeconómica de la España republicana, para centrarme más tarde en la información referida a la colectivización agraria, prescindiendo de las industriales, de menor incidencia en Albacete. Junto a una amplia base documental empleé la entrevista oral recorriendo la provincia<sup>3</sup>. Recurrí a la entrevista con bastante frecuencia, y fue la base principal de la recopilación de datos en mi trabajo. Mis entrevistas tenían generalmente dos partes; la primera, se circunscribía a puntos básicos y, la segunda a detalles y a aspectos de tipo informal.

---

<sup>1</sup> Extracto de mi tesis doctoral "Colectividades Agrarias en la provincia de Albacete durante la Guerra Civil (1.936-39)", dirigida por Juan Bautista Vilar Ramírez, Catedrático de Historia Contemporánea-Universal y de España. Leída en julio de 1984 en la Universidad de Murcia.

<sup>2</sup> Entrevista con Manuel Cerdán López, antiguo colectivista, 2 de septiembre de 1982.

<sup>3</sup> Me entrevisté con unos 400 colectivistas, muchos de los cuales aportaron datos y vivencias de gran interés.